

Terme de référence.

Project	Support for organizational capacity building of local African civil society active in community conservation of great apes in the Congo Basin forests.	
Grant	Conventionné	G-PGM-2206-3734
PTF	Arcus Foundation & CF UICN	
Activité	A.2.1.3. Support the network and members in conducting financial audits	

I. Contexte

Fondée en 2016 à l'occasion de son assemblée constitutive, l'Alliance GSAC est un réseau régional d'Afrique Centrale, constitué de 08 organisations de la société civile locales, réparties entre le Cameroun (ERUDEF, TF-RD et Sekakoh), la République du Congo (ESI CONGO), le Gabon (PROGRAM) et la République Démocratique du Congo (RDC) (FODI, GACEBB et MMT), dont la mission est de mettre en synergie les expériences éprouvées des ONGs membres, renforcer leur visibilité et influencer les décisions politiques pour donner plus d'efficacité aux actions de conservations de grands singes dans les forêts du Bassin du Congo. Elle rassemble les organisations de la société civile africaine focalisées sur la protection communautaire des grands singes des forêts du Bassin du Congo, déployées aussi bien en périphérie des aires protégées qu'à l'intérieure.

Pour combler cette mission, l'ALLIANCE GSAC s'est définie 3 axes stratégiques :

- Promouvoir la bonne gouvernance et la bonne gestion de l'ALLIANCE GSAC et des membres ;
- Renforcer l'influence politique de l'Alliance GSAC et des membres en matière de conservation communautaire des grands singes ;
- Mutualiser et valoriser les actions de conservation communautaires des membres.

L'ALLIANCE GSAC reçoit les subventions de ses partenaires pour mettre en œuvre des activités inscrites dans son champ et domaines d'actions. C'est ainsi qu'en décembre 2019, grâce au financement du FFEM/PPI de 50 000 €, signée sous la convention de financement N° 2019_I_RESEAU I (AGSAC), pour la réalisation du projet « *Affirmation d'un réseau régional d'ONG Africaines pour la conservation des grand singes en Afrique Centrale* », nous avons réalisé les audits financiers – comptables des exercices 2018 et 2019.

En Septembre 2022, nous avons signé une convention de financement avec un nouveau partenaire Arcus Foundation visant à promouvoir la bonne gouvernance associative et la bonne gestion des projets par l'Alliance GSAC et les membres. Parmi les résultats attendus de l'exécution de ce projet figure la réalisation des audits financiers comptables de l'Alliance GSAC (2020 – 2021) et celui d'au moins 4 membres du réseau. Cet audit est considéré comme pilier essentiel de bonne gouvernance associative et de pérennité institutionnelle. Pour la mise en œuvre de cette action, il est donc défini, par les présents TDR, les conditions de sa réalisation, telles que stipulées ci-présent.

2. Objectif de la mission d'audit

L'objectif de l'audit comptable et financier visé est la vérification et la certification des comptes de l'organisation pour le compte des exercices 2020 - 2021 et le contrôle du respect des procédures financières et comptables internes établies.

3. Orientations méthodologiques

- L'auditeur financier planifie les activités de manière à permettre l'exécution d'une vérification efficace des comptes ;
- L'auditeur vérifie que les comptes de l'Alliance GSAC sont précis et actualisés ;
- L'auditeur propose des écritures de corrections ;
- L'auditeur formule des recommandations de nature à apporter des améliorations pertinentes au système de gestion financière et comptable.

- L'auditeur travaille en étroite collaboration avec le Responsable Administratif et Financier (RAF) et rend compte de l'évolution au bureau de l'Alliance GSAC ;
- L'auditeur doit étendre la couverture de vérification des comptes sur un échantillon représentatif et exhaustif suivant une méthodologie fiable et crédible à proposer ;
- L'auditeur convoque des réunions pour la planification du travail avec l'équipe technique de l'Alliance GSAC, pour les mises aux points et les restitutions des travaux ;
- L'auditeur rend compte des travaux finaux au bureau de l'Alliance GSAC.

4. Livrables attendus

Les livrables attendus de cette mission sont :

- Un rapport d'audit certifié des comptes des exercices 2020 et 2021.
- Un rapport de contrôle interne ;
- Des recommandations/propositions en vue d'une amélioration du système de gestion financière et comptable

5. Profil du Cabinet ou de l'auditeur

Le cabinet/l'auditeur doit faire preuve d'une solide expérience dans la conduite des audits financiers des organisations à but non lucratif (au moins 03 références sont attendues dans l'offre).

Le cabinet/l'auditeur doit être membre de l'organisation nationale d'experts comptables de la République du Cameroun et doit démontrer son appartenance à un réseau crédible dans la sous-région et à l'international.

6. Normes et Éthique

L'auditeur et/ou le cabinet exécutera le mandat suivant les principes éthiques fondamentaux pour les auditeurs portant sur ***l'intégrité, l'objectivité, l'indépendance, la compétence professionnelle, l'obligation de prudence et de diligence, la confidentialité, le comportement professionnel et les standards techniques.***

7. Modalités d'exécution du mandat

Le présent mandat doit être exécuté dans **un délai de 30 jours** à compter de la date de signature du contrat de consultation.

8. Soumission de l'offre

Cet appel d'offre est ouvert uniquement aux prestataires établis en République du Cameroun.

L'enveloppe disponible pour la réalisation de cette prestation est fixée à **2 000 000 FCFA**. Par conséquent, toute soumission et offre financière y relative doit être exhaustive et en capacité d'accomplir la prestation proposée, sans surcoût à terme, et ne doit en aucun cas excéder le plafond de l'enveloppe fixée.

Délais de soumission de l'offre : le 28 Juillet 2023 à 23h59 (Heure Afrique Centrale).

Mettre en objet « **Soumission Audit financier et comptable 2020 et 2021** » et les offres doivent être conjointement envoyées par e-mail aux adresses suivantes :

- admin.fin@alliance-gsac.org
- at@alliance-gsac.org
- presidence@alliance-gsac.org
- Secretariat.general@alliance-gsac.org

ou être déposées au bureau de l'Alliance GSAC, sis derrière l'immeuble du PIASSI à NKOLETON, Yaoundé.

9. Pour toute information

Franck TALA POKAM

admin.fin@alliance-gsac.org, Tél : 695 96 64 49 ou 675 28 02 09

Bureau de l'Alliance GSAC

Le Président



TATI Guillaume

I. Context

Founded in 2016 during its constitutive assembly, the Alliance GSAC is a regional network in Central Africa, made up of 08 local civil society organizations, divided between Cameroon (ERUDEF, TF-RD and Sekakoh), the Republic of Congo (ESI CONGO), Gabon (PROGRAM) and the Democratic Republic of Congo (DRC) (FODI, GACEBB and MMT), whose mission is to synergize the proven experiences of member NGOs, strengthen their visibility and influence policy decisions to make great ape conservation actions in the Congo Basin forests more effective. It brings together African civil society organizations focused on community-based protection of great apes in the forests of the Congo Basin, both on the periphery of protected areas and within them.

To fulfill this mission, the Alliance GSAC has defined 3 strategic axes:

- Promote good governance and management of Alliance GSAC and its members;
- Strengthen the political influence of the GSAC Alliance and its members on community-based great ape conservation;
- Pooling and leveraging members' community conservation efforts.

The Alliance GSAC receives grants from its partners to implement activities within its scope and areas of action. Thus, in December 2019, thanks to the FFEM/PPI funding of 50,000 €, signed under the funding agreement No. 2019_I_RESEAU I (AGSAC), for the realization of the project "Affirmation of a regional network of African NGOs for the conservation of great apes in Central Africa", we conducted the financial audits - accounting for the years 2018 and 2019.

In September 2022, we signed a funding agreement with a new partner Arcus Foundation to promote good associative governance and good project management by the Alliance GSAC and its members. Among the expected results of the implementation of this project is the completion of financial audits of the Alliance GSAC (2020 - 2021) and at least 4 members of the network. This audit is considered an essential pillar of good associative governance and institutional sustainability. For the implementation of this action, it is thus defined, by the present ToR, the conditions of its realization, such as stipulated hereafter.

2. Objective of the audit mission

The objective of the accounting and financial audit is the verification and certification of the organization's accounts for the fiscal years 2020 - 2021 and the control of the respect of the established internal financial and accounting procedures.

3. Methodological guidelines

- The financial auditor plans the activities in such a way as to enable the execution of an effective audit;
- The auditor verifies that the GSAC accounts are accurate and up-to-date;
- The auditor proposes adjusting entries;
- The auditor makes recommendations for appropriate improvements to the financial management and accounting system.

- The auditor works closely with the Administrative and Financial Manager (AFM) and reports on progress to the GSAC Alliance office;
- The auditor must extend audit coverage over a representative and comprehensive sample following a reliable and credible methodology to be proposed;
- The auditor convenes work planning meetings with the GSAC Alliance technical team for debriefing and feedback;
- The auditor reports on the final work to the GSAC Alliance office.

4. Expected Deliverables

The expected deliverables of this mission are:

- A certified audit report of the financial statements for the years 2020 and 2021.
- An internal control report;
- Recommendations/proposals for improving the financial and accounting management system.

5. Profile of the firm/auditor

The firm/auditor must have solid experience in conducting financial audits of non-profit organizations (at least 03 references are expected in the bid).

The firm/auditor must be a member of the national organization of certified public accountants of the Republic of Cameroon and must demonstrate membership in a credible network in the sub-region and internationally.

6. Standards and Ethics

The auditor and/or firm will perform the engagement in accordance with the fundamental ethical principles for auditors relating to integrity, objectivity, independence, professional competence, duty of care, confidentiality, professional conduct and technical standards.

7. Terms and conditions of the mandate

This mandate shall be executed within 30 days from the date of signature of the consulting contract.

8. Submission of the offer

This invitation to tender is open only to service providers established in the Republic of Cameroon.

The budget available for this service is set at 2,000,000 FCFA. Consequently, all bids and related financial offers must be exhaustive and capable of accomplishing the proposed service, without any additional cost, and must not exceed the ceiling of the fixed budget.

Deadline for submission of the offer: 28 July 2023 at 11:59. (Central Africa)

Put in the subject line "Financial and Accounting Audit Bid 2020 and 2021" and the bids must be sent jointly by e-mail to the following addresses

- admin.fin@alliance-gsac.org
- at@alliance-gsac.org
- presidence@alliance-gsac.org
- Secretariat.general@alliance-gsac.org

or be deposited at the office of the GSAC Alliance, located behind the PIASSI building in NKOLETON, Yaoundé.

9. For any information

Franck TALA POKAM

admin.fin@alliance-gsac.org , Tel: 695 96 64 49 or 675 28 02 09

Bureau de l'Alliance GSAC

Le Président



TATI Guillaume